

Dossier de presse – fiches thématiques

Renouveler nos pratiques de la démocratie, mieux allier sécurité, démocratie et villes

Vendredi 22 mars, 11:00-12:30

Deux exemples de pratiques

>> Note aux rédactions : n'hésitez pas à nous contacter si vous souhaitez interviewer des représentant.es des villes et organisations mentionnées ci-dessous

- **La ville de Turin** (Italie) a conçu et mis en place un vaste programme de revitalisation de deux quartiers fondé sur la [participation des habitants](#). Intitulé ToNite, ce programme dans lequel l'Efus était partenaire englobait 19 projets (culture, services, embellissement d'espaces publics...) portés par des partenariats réunissant au total 57 associations et/ou entreprises locales. Pour la mairie de Turin, ce projet s'inscrivait « *dans le cadre d'une politique fondée sur [l'innovation sociale](#) afin d'améliorer la qualité de vie des habitants* », selon la maire adjointe chargée de l'Innovation, Chiara Foglietta.
- **Le Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale (PRB) et le Parlement francophone bruxellois (PFB)** ont été, en 2019, [les premiers parlements](#) au monde à associer de façon permanente les citoyens aux parlementaires dans des commissions mixtes intitulées [commissions délibératives](#). Par la suite, le Parlement de Wallonie et le [Sénat](#) ont eux aussi instauré les commissions délibératives dans leur fonctionnement. [Rachid Madrane](#), président du Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale, souligne qu'il s'agit d'une « *innovation démocratique* » : « *Mêler élus et citoyens dans un travail conjoint d'élaboration de recommandations politiques est une expérience passionnante, mais c'est aussi une formule qui est toujours en évolution.* »

Intervenants

- Rachid Madrane, Président du Parlement régional bruxellois (Belgique)
- Vincent Aerts, Assistant, Faculté de Droit, de Sciences politiques et de Criminologie, Université de Liège (Belgique).
 - > Ces deux intervenants présenteront l'expérience des commissions délibératives citoyennes au sein des parlements bruxellois.
- [Catarina Sarmiento e Castro](#), ministre de la Justice du Portugal
- Luqman Wadood, Fondateur du site de débat [Jeune.no](#), Norvège

Le travail et le positionnement de l'Efus

Le [Manifeste de l'Efus](#) affirme que « *la coproduction de la sécurité doit nécessairement être fondée sur la participation citoyenne. Nous devons associer les citoyens à toutes les étapes de la conception, de la mise en œuvre et de l'évaluation des politiques de sécurité, tout en évitant de limiter leur participation à la seule fonction de surveillance* ».

Ce parti-pris est le fil rouge qui relie tous les projets que l'Efus mène ou auxquels il participe, et ce dans tous les aspects de la sécurité urbaine sur lesquels il intervient, que ce soit la lutte contre les violences de genre, la prévention de la radicalisation violente, les politiques de réduction des risques en matière de drogues, ou encore la protection des espaces publics, pour ne citer que quelques exemples.